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Мы судьбою не заласканы. 
Но когда придет

гроза,
Мы возьмем судьбу 
за лацканы
и посмотрим ей в глаза. 
Скажем:
«Загремели выстрелы.
В дом родной

вошла
беда...’

Надо драться?
Надо
выстоять?»
И судьба ответит:
«Да».
Скажем:
«Что ж ,„

Идти готовы мы.
Но скажи ты нам тогда; 
Наши жены 
станут вдовами?!»
И судьба ответит:
«Да».
Спросим:
«Будет

знамя красное 
над землей

парить
всегда?

Наши дети
будут счастливы?» 

И судьба ответит:
«Да»,
И мы пойдем. -
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Н о в а я к н и г а
Вышла из печати книга 

доцента Томского политех
нического института, канди
дата технических наук в. Г. 
Лукьянова «Интенсифика
ция основных горнопроход
ческих процессов при прове
дении горизонтальных гор
ных выработок».

Проведение горных выра
боток является наиболее 
трудоемким процессом в гор
ном деле, поэтому интенси
фикация его приобретает 
сейчас большое значение. 
Книга дает обзор и анализ 
современного состояния и 
Отличительных особенностей 
проходки горизонтальных 
выработок и имеет цель по
мочь работникам предприя
тий во внедрении скорост
ных методов проходки, в 
проектировании более про
изводительного проходческо
го оборудования и выявле
ния резервов экономии,

Суровое это было время. 
Шла война. Много студентов и 
преподавателей ушло на фронт. 
Александра Васильевича на 
фронт не взяли.

— Н у ж е н  т ы л у . Т р у д и с ь .
И Аксарин трудился. Препо

давал студентам геологию, ра
ботал в месткоме, в райкоме 
партии. А однажды ему сказа
ли:

—- В институте не хватает 
историков. Будешь препода
вать этот предмет.

Не случайно сказали. Исто
рия партии — это история и 
его жизни. Он сам творец этой 
истории, и то, что написано в 
учебниках и пособиях, было 
прожито н пережито им, Алек
сандром Аксариным, коммуни- 
том Ленинского призыва...

...Далекий 1917 год. Весть о 
свержении царя принес в шко
ду учитель истории Еременко. 
Человек он был прогрессив
ный. На уроках иногда еще при 
цгфе-батюшке возьмет да и вы
скажет: «Погодите. Будет вре
мя, посчитаемся с буржуями». 
А когда революция свершилась 
он вошел в класс ликующий и 
сказал нам: «Революция свер
шилась, друзья. Власть будет 
принадлежать народу!»

—Позже мы узнали, — го 
ворит Александр Васильевич, 
что он был коммунистом....

На выборах в Советы моло
дежь голосовала за список 
№ 2, за список коммунистов. 
Ребята хорошо знали, что это 
за люди. Такие как учитель 
Еременко, приказчик из мага
зина Шитько разъясняли моло
дежи какая жизнь их ждет впе
реди и что от них сейчас тре
буется.

А требовался тогда... метал
лолом. Грохотали еще залпы 
гражданской войны, металл 
был нужен стране и для пуль, 
и для первых шагов социали
стической индустрии. Отец Са
ши отнес тогда на склад един 
ственную металлическую вещь 
в доме — медный самовар.

Тогда же, на заре Советской 
власти учились .поди отстаи
вать свои мнения, бороться за 
идеалы. Эсеры дотянули свои 
щупальцы и до их далекого 
дальневосточного села Екате
риновки.

— Власть должна принадле
жать интеллигенции, — брыз
гал слюной эсер, учителишко 
из школы.

— Не позволим! —-• кричал 
в ответ народ и выдвигал в Со
веты рабочих, крестьян.

— Что они могут — рабо
чие, да те, кто от сохи, они и 
думать не умеют!

— Жизнь их многому нау 
чила, догадаются как ее пере
делать. А  коммунисты помо
гут. Ленин поможет.

Молодежь создала тогда 
комсомольскую ячейку. Алек
сандр стал ее активным чле
ном, потом — секретарем. Это 
был 1920 год. В этом же году 
он ушел в партизанский отряд 
—бороться за народную власть 
нуягно было с оружием в ру
ках.

А через два года вместе с 
бойцами и партизанами «сбро
сив в океан» японских интер
вентов и белогвардейскую не
чисть он участвовал в первой 
демонстрации, посвященной 
Октябрьской революции.

— Стояли мы на окраине 
Владивостока, в так называе
мом Гнилом углу. 7 ноября го
род расцветал алыми флагами 
и плакатами. «Да здравствует 
Советская власть!»—читали мы 
на красных транспарантах. Зна
мя нашего отряда развевалось 
во главе колонны. А впереди 
шел наш храбрый командир 
Александр Петрович Савиц 
кий.

В 50-ю годовщину Великого 
Октября, в ответ на награжде
ние Александра Васильевича 
орденом Красной Звезды, ко
мандир прислал поздравление 
бывшему своему бойцу. И теп
лой волной обдало сердце быв
шего партизана. Нахлынули 
воспоминания.,,

И вспомнились ветерану бои 
горячечные за землю русскую, 
за власть народную...

Война окончилась, далекий 
Владивосток стал «нашен
ским», как сказал тогда Влади
мир Ильич, но не сиял ружья 
молодой боец, а стал он в ряды 
Красной Армии, чтобы беречь 
границы молодой Советской 
республики.

В армии Александр вступил 
в партию. Было это в скороиые 
январские дни 1924 года. Вер
нувшись с траурною митинга 
в день смерти Ильича, ои подал 
свое заявление...

Подошел срок демобилиза
ции. «Учиться», — призывала 
страна. «Учиться», — заве
щал молодежи Ленин. «Учить
ся», — звало Александра его 
собственное сердце. И он пос
тупил на рабщак при Дальне
восточном государственном 
университете. А в 1927 году 
бывший партизан и рабфаковец 
приехал в Томск. Он твердо 
решил стать геологом. У себя 
под Сучаном он как-то помогал 
геологам искать богатства горы 
Золотой. Тогда и родилась эта 
мечта, которой суждено было

осуществиться в Томске.
Комсомольцы, коммунисты 

первых пятилеток. Когда реша
лась судьба Родины, им было 
не до галстуков и танцев. Рас
крывалось самое главное — их 
преданность Родине, их жизнь 
на ее благо...

Шла индустриализация, и 
молодой студент Томскою тех 
яологическою уходил в горы и 
долы необъятной Сибири на п о 
и с к и  топлива и сырья. Студен
том и молодым инженером он 
открывал угольные богатства 
Красноярского края. Одним из 
первых он обнаружил тогда 
Бородинский иласт угля. Те
перь это огромный угольный 
разрез, на котором будет пост
роено несколько крупных теп
ловых электростанций и ток от 
них будет освещать всю Си
бирь, двигать новые машины и 
механизмы. Ои же участвовал 
и в открытии Саяно-Партизан
ского угленосного района с ка
менными, слекающимися угля
ми, совершенно необходимыми 
для металлургии Кузбасса.

А в годы Великой Отечест
венной войны... Он не был на
фронте. Но тот, кто оставался 
тогда в тылу, перенес не мень
ше, чем солдат. Было все: и хо
лод, и голод. Но была работа 
—- без перерыва, круглосуточ
ная.

Эвакуировались в Томск за
воды и лксарину, секретарю 
Кировского райкома партии по 
кадрам, приходилось опреде
лять людей на работу, обеспе
чивать их жильем и всем необ
ходимым. А Аксарину — пред
седателю месткома института 
— нужно было обеспечить сот 
рудников куском земли, на ко
тором бы они вырастили ово
щи, чтобы поддержать свое 
существование зимой. И он са
дился на велосипед, ехал в се
ла. По 500—600 километров 
объезжал, но договаривался о 
земле. Возвращался домой с 
распухшими ногами, А в мест
коме уже ждали жены и вдовы, 
Им нужен оьтл хлеб для детей, 
деньги, топливо.

Много перешито, много пе
речувствовало. Лекции Аксари- 
на по истории студенты слуша
ли с интересом.

А он и сейчас продолжает 
делать историю, Заботы про
фессора Аксарина тесно связа
ны с заботами Родины и в ча
стности Сибири — края, кото
рому он посвятил свою жизнь. 
Александр Васильевич участво
вал в первых поисках нефти, а 
сейчас совместно с тюменцами 
кафедра горючих ископаемых и 
нефти, которой он руководит, 
делает увязку пластов, уста
навливает их возраст, распрост
ранение, что очень важно для 
подсчетов запасов, определения 
условий образования нефти, 
Масспектрометрическая лабо
ратория занимается и изучени
ем качества нефти разных ме
сторождений, чтобы дать реко
мендации специалистам —какой 
вид топлива из нее изготов
лять.

Новые проблемы выдвигает 
жизнь. И они так же важны 
для Родины, как те, что реша
лись десятилетия назад. Рево 
люция не закончилась в сем 
надцатом году. Великая рево 
люция преобразования продол 
жается.

Р. ГОРСКАЯ
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ИНСТИТУТ
ПРЕДПРАЗДНИЧНЫЙ

НАС ПОЗДРАВЛЯЮТ
В и н с т и т у т  п о с ту п а ю т  позд

р а вления с празд ником  О к
тя б р я . Н ас поздравили  ко л 
л е кти в  завода «сиб элентром о  
тор», Т о м ги п р о тр а н с , К у р га н 
ск и й  м а ш и н о стр о и те л ь н ы й  и н 
с т и т у т , С и б и р ски й  м ета л л ур 
ги ч е с к и й  и н с т и т у т  им ени  С. 
О рдж о никидзе . д  п д в л о в д

КОМСОМОЛИЯ Н СВОЕЙ 
конференции

З а ко н ч и л и сь  о тч е тн о -в ы б о р 
ны е ком сом о льски»  собрания 
на ф а кул ь те та х . Сейчас ком 
сом олии ТЛИ го то в и тся  к  в у 
зо вско й  ком сом ольсной  конф е
ре н ц ии : и зб р аны  делегаты ,
составлена по в е стка  дня , рас- 
поеделены  о б яза нности -

С, РАЗИН,

УД А Р Н Ы Й  ТРУД

В сенторе ав то м эти н и  и 
вы ч и сл и те л ьн о й  т е х н и н и
НИИ ЯФ  з а ко н ч и л а сь  уста  
новна сл о ж н е й ш е й  э л е к т р о н 
н о -в ы ч и сл и те л ь н о й  м а ш и н ы  

«ВЭьМ -4». Р асставлены  олоки, 
о тл а ж е н о  п и та н и е , проверено 
д ействие  в х о д н ы х  у стр о й ств , 
м а ш и н а  в кл ю че н а  под на пря 
ж е н ие .

э т о  —  у д а р н ы й  т р у д  всего 
ко л л е ктива , р уко во д им о го
кан дидатом  т е х н и ч е с к и х  на ун  
И. а . Н оче гуровы м . р у к о в о 
дитель с е кто р а  особенно о :м е - 
чает тр уд о в о й  э н .у з и а з м  н а 
ч а л ьн и ка  ВЦ ГО. И. Г ур и н е н ко , 
с т а р ш и х  и н ж е н е р о в  кг. Р у
м янцева, А . Д утова, В. М о и 
сеенко.

В ноябре на чне тся  на стро й  
ка, к  но вом у год у  м аш ина 
в с т у п и т  в э к с п л у а та ц и ю .

В. АЛЕКСАНДРОВ

ПРЕДСТАВЛЕНЫ  К ЗВАНИЮ
ПРОФЕССОРА

На совете и н с т и т у т а  пред 
ставл ен ы  н уче н о м у зва н ию  
проф ессора д о кто р а  т е х н и ч е 
с к и х  н а у к  В, М. Р азин, А . И. 
С ко р о сп е ш кин  и д о кто р  ф и- 
зи ко -м а те м а ти че сн и х  н а ук  
А . Н. Д иденко.

Н. ГОРЯЕВ.
З ВУЧ А Т СТИХИ

29 о ктя б р я , в Д ень ро ж де ния 
ком сом ола, в мсдаго, ическом  
и н с т и т у т е  пр ош ел  тр а д и ц и о н 
ны й  вечер по заии . На вечер 
б ы ли  п р и гл а ш е н ы  у ч а с т н и к и  
ли гоб ъ единения ТПИ « т о л а - 
ды е голоса», М и ха и л  Зайцев, 
В алентина М а ш н и ч , Л ю дм ила 
К уран ова  п р о ч и та л и  свои н о 
вы е с т и х и ,

Л. ЛЮБИМОВА.

ЯЯНЯЯЯЯНЯВЯИЯЯЯЯЛКЯЯЯЯЯЯЯЯЖ ЯЯЯЯЯЯАЯЯЯЯЯЯЯЯЯЯЯЯАЯЯ^



Г Р У П П А
встречает
ПРАЗДНИК
Первая сессия для 

группы 028 была не осо
бенно удачной. Сказа
лись и непривычность 
институтского ритма 
жизни, и некоторая 
неопытность только что 
поступивших, и большой 
объем прочитанного ма
териала. Так или иначе, 
по два человека остались 
«за бортом». Сейчас, 
вспоминая их, ребята ру
гают себя.

— Теперь такого бы 
не случилось, помогли 
бы. А тогда еще плохо 
знали друг друга и в 
группе организованности 
не было.

Приятно разговари
вать с толковыми, остро
умными людьми. Они мо
гут засыпать вас шутка
ми и остротами, но если 
речь зайдет о серьезных 
вещах, то станут внима
тельными и вдумчивыми 
собеседниками. Именно 
такие парни в группе 
028. Сейчас эта группа 
— одна из лучших на по
токе и, судя по рабоче
му, деловому настрое
нию студентов, чувст
вуется, что это не слу

чайно.
С большим уважением 

говорят ребята о своем 
треугольнике, а особенно 
о старосте — Юре Кар
лове. Вообще нельзя го
ворить «особенно», по. 
тому что и комсорг Во
лодя Сиротенко и про
форг Володя Проданов 
получили отличную уст
ную характеристику, а 
что, как ни это является 
наиболее важным крите
рием их. работы!

— В нашей группе,— 
рассказывает Гена Сав. 
чук, — учиться легко. 
Никогда нет аврала, что 
часто является бичом во 
многих 'других |-руппах^ 
Со сдачей проектов и 
заданий не затягиваем, а 
все стараемся сделать во
время.

— И в этом нам всем 
очень помог Александр 
Алексеев, студент нашей 
же группы, — продолжа
ет Сережа Савкин.

В группе в большом 
почете спорт. Кажется, 
нет уи одного человека, 
который не занимался бы 
в той или иной спортив
ной секции. Так Женя 
Дашковский, Саша Алек, 
сеев и Володя Сиротен
ко являются членами 
сборной факультета по 
легкой атлетике. А жен
ская половина группы, 
которая, как и везде на 
ФТФ, немногочисленна, 
предпочитает самый кра
сивый и грациозный вид 
спорта — гимнастику. 
Есть среди физикотехни- 
ков 028-й и волейболи
сты, и футболисты, и 
слаломисты.

Но помимо всеобщей 
спортивной «болезни» у 
ребят множество инди
видуальных, отвечающих 
характеру каждого увле
чений. Володя Проданов 
и два Виктора — Поми
нов и Жданов — вечера
ми часто дежурят на ули
цах Томска. Еще будучи 
абитуриентами они запи. 
сались в отряд дружин
ников ТПИ. Саша Косяч
ный — признанный в 
группе музыковед, при
верженный современной

1. В бурном потоке 
революции

К осени 1917 года в Томском технологиче
ском институте последовательных революцио- 
неров-болыпевиков насчитывалось человек 
30—40. Но и эта небольшая группа проводи
ла широкую организаторскую и агитацион
ную работу в институте и университете, сре
ди рабочих и солдат Томского гарнизона.

Многолюдные студенческие сходки часто 
собирались в первой аудитории (ныне 204) 
главного корпуса. В горячих дискуссиях на 
этих сходках студенты большевики разобла
чали контрреволюционную сущность меньше
виков, эсеров, кадетов и все большую часть 
молодежи завоевывали на свою сторону. Вы
дающимся агитатором проявил себя студент- 
технолог Т. Я. Закарая, пламенные речи ко
торого о грядущей социалистической револю
ции с затаенным дыханием слушали и студен
ты, и рабочие, и солдаты.

На всем протяжении небольшой еще, но 
славной истории института лучшая часть его 
студентов была неразрывна с народом.И ког
да началась Великая Октябрьская социалис
тическая революция студенты-большевики

музыке за ее «эмоцио
нальность, непосредст
венность и ритмичность».

Ребята часто собира
ются все вместе. Причем, 
совсем не обязательно, 
чтобы это было заплани. 
рованное собрание, по
явились какие-то вопро
сы, требуется что-то ре
шить и, вот уже вся 
группа в сборе.*

— Недавно посмотре
ли в театре «Мои знако
мые», а сейчас собираем
ся на новую постановку 
«Эй, ты, здравствуй», — 
рассказывает Владимир 
Комяков. Ребята готовят
ся к сдаче Ленинского 
зачета. Они собираются 
вызвать группу 068 на 
соревнование и сейчас 
решают по каким именно 
пунктам будут состя
заться.

Интересная, дружная 
группа, серьезные, любо
знательные ребята, Успе
хов вам н в дальнейшем!

Р. ЕВСЕЕВА.

Накануне праздника хорошее настроение у многих сотрудников кафедры ин
формационной техники: успешно идет разработка приборок электромагнитного 
контроля дефектов и твердостей турбинных лопаток для г. Ленинграда.

На снимке: старший инженер Б. А. Добнер и доцент И. Г. Лещенко около ав
томатического прибора, регистрирующей, поверхностные дефекты изделий.

Фото А. Батурина.

Автографы выставок
«Простые советские 

люди повсюду творят чу
деса». Эти слова песни 
обрели крылья. Мы пов
торяем их, когда видим 
новые достижения совет
ского народа на земле и 
в космосе. И мы с удо
вольствием повторим их 
сегодня, оглядываясь на 
пройденный институтом 
путь, на большие свер
шения политехников ра
ди дальнейшего прогрес
са науки и техники.

На постоянно действу
ющей выставке ТПИ 
представлены лучшие ра
боты сотрудников и сту
дентов. Новое творчество 
старшекурсников было 
недавно представлено на 
выставке научно-исследо
вательских студенческих 
работ и на зональной вы
ставке. 150 работ моло
дых политехников от, 
правлено на Всесоюзную 
выставку в Тюмень. Ав- 
-оры и научные руково
дители 60 работ пред
ставлены к награждению 
дипломами трех степе
ней. Среди них — сту
дент В. Семенко и его 
научный руководитель 
доцент В. И. Бабуров за 
исследование влияния из
носа хвостовика рабочего 
инструмента на парамет
ры молотка КЕ-22, 
Л. Штерн и профессор
А. Н. Добровидов — за 
исследование изнашива

ния термически обрабо
танных зубчатых колес 
методом роликовой ана
логии, С. Зелинская и 
доцент В. П. Лопатин- 
ский—за статью «О дей
ствии хлористого суль- 
фурила на карбазол н его 
производные», напеча
танную в «Известиях 
ТПИ», и многие другие. 
Среди будущих дипло
мантов — СКВ пром- 
электроники. К диплому 
I степени представлены 
Б. Лосев, Ю. Федоров, 
М. Дорожкин, научный 
руководитель доцент 
Ю. И. Потехин — за мо
дель самоходного агрега
та для обработки почвы.

Выставки научных ра
бот привлекают большое 
внимание. И многие посе
тители оставляют в- кни
гах отзывов записи своих
впечатлений.* «» *

Мы, выпускники
ХТФ 1948 года, посетили 
выставку. Впечатление 
огромное! Очень прият
но было видеть, какие 
большие изменения про
изошли в нашем институ
те за 20 лет. Мы восхи
щены новыми прибора
ми, установками, создан
ными научными работни
ками и студентами ин
ститута, оформлением 
стендов и макетов, аль
бомов.

От всей души хочется

пожелать всем сотрудни
кам института творче
ских успехов и достиже
ний, новых свершений. 

Мелехова (Новоси. 
бирск), супруги Те- 
сеевы (Новокузнецк), 
Котовы (Новолоцк), 
Егоров (Томск).

* * у*
Выставка открывает 

на многое глаза, только 
послё просмотра выстав
ки убеждаюсь в гранди
озности ТПИ.

И. ЕГОРОВ.
* * *

Группа сотрудников 
ТИРиЭТа познакомилась 
с экспозицией выставки 
НИРС Томского политех
нического института. Со
держание выставки (стен
ды, экспонаты) оставляет 
глубокое впечатление. 
Молодому вузу есть че
му учиться, организуя 
НИРС и популяризируя 
ее успехи.
(Несколько подписей).* * *

Постоянно - действу
ющая выставка Томского 
политехнического инсти
тута оставляет исключи
тельно хорошее впечат
ление. Она отражает 
большой объем научно- 
исследовательских работ, 
проводимых в институте. 

Выставка несомненно

принесет пользу для ву
зов страны.

Ректор Карагандин
ского политехниче
ского инстйтута 
член -корреспондент 
Академии наук Ка
захской ССР.

Л. СЕЧЕНОВ.★ * *
Выставка ТПИ остав

ляет отличные впечатле
ния, поражает знакомст
во с новейшими достиже
ниями ученых ТПИ. 
Очень большую пользу 
для нас, будущих абиту
риентов, приносят сте! 
ды, позволяющие тест 
ознакомиться с факульте
тами и специальностями 
ТПИ. Интересно было 
посмотреть альбом об 
истории отдельны^ фа
культетов. Ошеломляю
щее впечатление цроиз. 
вели ускорители, бета
троны и синхротроны, с 
которыми ранее были 
знакомы только по кар
тинкам. Очень интересен 
химический отдел вы
ставки. Нужно отметить 
очень хорошее оформле
ние выставки.

Наши пожелания вы
ставке и ученым — 
дальнейших научных от
крытий и изобретений.

Еще раз большое епа-- 
сибо за выставку!

Учащиеся 10-го класса 
школы № 15 г. Юр- 
ги (20 человек).

=ее=г В ГОДЫ
были в рядах тех, кто сражался за ее побе-. 
ду. Победа социалистической революции от
крыла новую эру в истории человечества. Она 
открыла, новые, еще более славные страницы 
и в истории Томского технологического ин
ститута.

С первых же дней установления Совет
ской власти Коммунистическая партия и Со
ветское правительство уделили огромнейшее 
внимание вопросам развития школы и подго
товки кадров социалистической интеллиген
ции.

В Томске был проведен ряд мероприятий 
по реформе высшего образования, однако осу
ществление их было прервано временной по
бедой контрреволюции в конце мая 1918 го
да. В дни колчаковского режима Томский тех
нологический институт был превращен в рас
садник контрреволюции. Все начинания в об
ласти реорганизации высшего образования 
были ликвидированы.

После свержения колчаковского режима и 
восстановления в Томске в декабре 1919 го
да Советской власти Томский губернский ко
миссариат народного просвещения в особом 
предписании на имя ректора Томского техно
логического института предложил немедленно 
восстановить все реформы, ликвидированные 
колчаковским правительством.

^Октября
С начала 1920 года в институте возобнови

лись занятия. Томский технологический ин
ститут продолжал работать в составе 4-х фа
культетов: механического, химического, гор
ного и инженерно-строительного. Напряжен
ная борьба за пролетаризацию студенческого 
состава велась путем классового отбора при 
приеме поступающих в вуз, удаления из ин
ститута антисоветских элементов и, главным 
образом, путем пополнения студенческого со
става рабфаковцами. К 1927 году состав сту
денчества Томского технологического инсти
тута был уже преимущественно пролетар
ским. Если в 1923 году рабочие, крестьяне и 
их дети составляли 40,5 проц., То в 1927 — 
66,9 проц. В 1923 году на 1928 студентов 
приходилось 98 рабфаковцев, а в 1927 году 
на 1951 студента было уже 740 рабфаков
цев. Рабфак стал важнейшим источником по
полнения института представителями рабоче- 
крестьянской молодежи. В целях демократи
зации системы управления высшей школой в 
основные учебные органы института — пред
метные комиссии, советы института и фа
культетов наряду с профессорами и препода
вателями были введены представители сту
денчества.

Несмотря на огромные материальные труд-
(Продолжение на 3-й стр.).



Н А С Л Е Д Н И К И
КО ГОДА. исполняется 
*■»“  Советской стране. 

Но революция, совер- 
^  шенная нашими отцами 
^  и дедами в 1917 году, 

продолжается и по сей 
день. Продолжается ре
волюция преобразования 
жизни, человеческого со
знания, продолжается 
борьба за высокие идеа. 
лы и их осуществление. 
Но если раньше все это 
приходилось отстаивать с 
оружием р руках, то 
сейчас в этом нет необ. 
ходимости. Нынешнее по. 
коление советских людей 
сражается на мирных 
фронтах. Борьба от этого 
не стала легче. Порой и 
сейчас требуется не мень. 
ше мужества и упорства, 
а главное — необходи
мость в куда больших 
знаниях. Вот почему все 
молодые люди, посвятив, 
шие себя строительству 
будущей жизни, идут 
учиться в вузы и техни. 
кумы, школы и училища.

В одно время пришли 
в институт Саша Атро
шенко и Женя Кузнецов. 
Им по двадцать, но у 
каждого из них уже есть 
небольшой жизненный 
опыт. В разных концах 
страны жили они. Саша 
— в Петропавловске Во

сточно-Казахстанской об
ласти, а Женя—со Став
рополья. Почти одновре
менно закончили школу 
и пошли работать, а по
том их призвали в ар
мию.

Женя два года военной 
службы провел в Волго
граде. Здесь многое на
поминало о суровых бо
ях. Юность старшего по
коления, юность его отца 
проходила перед ним в 
застывших памятниках 
войны.

Евгению пришлось 
служить в мирное время, 
оберегать покой совет
ских людей.

А в другом конце 
страны, в Казахстане, не
далеко от границы слу
жил Родине Александр 
Атрошенко. Ему, как и 
Евгению, не * довелось 
быть участником военных 
событий, но и он от отца 
слышал многое: о том, 
как по 12 часов в сутки 
стояли за станком рабо
чие, как, отказывая себе 
во всем, отправляли на 
фронт продукты, одежду, 
оружие. Когда было осо
бенно трудно, отец ушел 
на фронт. Ему тогда бы
ло немногим больше два
дцати. В свои двадцать

он мечтал о будущем, 
интересовался политиче
скими вопросами, следил 
за достижениями в науке. 
И в сыне постарался вос
питать эту любознатель
ность ко всему, что про
исходит в мире.

— Какой твой девиз, 
Саша? — спросили мы у 
паренька.

— Стремление как 
можно больше знать, 
глубже вникать во все де
ла, — ответил он.

РЕБЯТА с интересом 
рассказывают о на. 

чале занятий в институ
те, о своих первых впе
чатлениях.

'— Институт понравил
ся. Каждый день прино
сит что-то новое, — го
ворит Женя.

— Мы поздно приеха
ли из колхоза, и теперь 
надо стать рядом с дру
гими факультетами. Уже 
приходится много зани
маться, увлекает общест
венная работа, — про
должает разговор Алек
сандр.

Сашу выбрали старо
стой группы. А дел у 
первокурсников особенно 
много. Женя — замести
тель председателя проф
союзного бюро факуль
тета. К тому же сейчас с

группой студентов отве
чает за оформление фа
культетской колонны к 
праздничной демонстра
ции.

Многие институтские 
проблемы стали их про
блемами.

Я спрашиваю Сашу и 
Женю, много ли у них 
друзей появилось здесь, 
и в ответ слышу:

— Да. Есть среди них 
и такие, с которыми мы 
знакомы ни один день,— 
рассказывает Женя Куз
нецов, — с Володей Кай- 
стровым мы учились 
вместе в школе, в одно 
время служили, правда, в 
разных местах, а теперь 
вот вместе поступили на 
один факультет.

— Много отличных 
друзей и у меня, — до
бавляет Саша Атрошен
ко. — Правда, некоторые 
из них уже в этом году 
кончают институт.

Невольно разговор за. 
ходит о том, что пони
мается под словом 
«друг». И по мнению ре
бят, друг — это тот, кто 
разделяет твои мысли и 
чувства, кто способен по
жертвовать для тебя са
мым дорогим.

— Конечно, ценю я в 
друге не только предан
ность, но и честность, 
скромность, душевность, 
целеустремленность, — 
говорит Евгений.

Широк и многообразен 
внутренний мир этих лю
дей. До всего им есть 
дело, все им хочется 
знать. Но главным для 
них обоих остается уче
ба. Им хочется скорее 
познакомиться со своей 
будущей профессией, о 
которой думали долгое 
время, стать хорошими 
специалистами, чтобы 
быстрее и лучше осуще
ствить все то, о чем меч
тали их отцы.

О. СОЛОВЬЕВА.
НА СНИМКЕ (слева 

направо): студенты Ев
гений Кузнецов и Алек
сандр Атрошенко.

Фото В. Зыбина.

СТЕННУЮ ГАЗЕТУНОННУРС
В целях а кти виза ц и и  

работы ф а кул ьте тски х  
стенны х газет ре ш ено 
провести к о н к у р с  на 

л уч ш ую  с т е н н ую  газе
ту , посвящ енн ы й  100- I 

летию  со дня ро ж де ни я  
В. И. Л енина.

К онкурс пр овод ится  
под девизом: «Заветам 
Л енина верны».

НА ЛУЧШУЮ
При оц ен ке  д еятел ь

ности  ф а к у л ь те т с к и х  
ре дко ллегий  б у д у т  у ч т е 
ны : р е гу л я р н о с ть  вы 

п у с к а  газет, злободнев
но сть  и д е й ств е н , 

н о сть  п у б л и к у е м ы х  м а. 
териал о в, н а личие  ш и 
ро кой  сети  к о р р е сп о н 
д е н тско го  а кти в а , на ли 
чие с а т и р и ч е с к о го  п р и 

ло ж ения или с а т и р и к е , 
с к о го  раздела в сам ой 
газете, оф орм ление га . 
зеты .

Для подведения и то 
гов к о н к у р с а  у т в е р 
ж д ен  о р гко м и те т .

К о н кур с  п р овод ится  с 
1 сен тя бря 1969 года по 
1 ф евраля 1970 года.

1 По итогам  к о н к у р с а  чле

ны  ре дко л л е ги й , за н я в 
ш и х  п р изо вы е  места, 
н а гр а ж д а ю тся  грам отой  
ком ите та  ВЛКСМ и 
проф ком а и н с т и т у та , де. 
н е ж н ы м и  пр ем ия м и.
Л уч ш и е  сте н га зе ты  б у 
д у т  пред ста влены  на 
р а й о н н ы й  см отр.

КОМИТЕТ ВЛКСМ, 
ПРОФКОМ.
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По следам наших выступлений
В № 66 нашей газеты за 25 ок

тября с. г. было напечатано пись
мо второкурсников ЭФФ «Где за
ниматься студентам?»

Йа письмо отвечают: 
заведующая научно-технической 
библиотекой К. Г. КАРГАПОЛЬ- 
ЦЕВА.

Выносить книги из читального 
зала 8-го корпуса разрешить нель
зя, потому что в зал выделяется 
такое количество литературы, ко
торое необходимо для обеспече
ния посетителей, иначе будут ме- 

"ста в зале, но не будет книг...
В фонды читальных залов выде

ляется литература для чтения в 
зале, дефицитные книги учебная 

у  библиотека не может выдать каж
дому студенту.

30 октября закончилась выдача 
литературы I курсу. В связи с 
обеспечением всех групп книгами, 
уже с 27 октября исчезли очереди 
у дверей читального зала.

Начальник учебного отдела 
Н. П. ТЫРСА.

Для самостоятельной работы 
над текущим учебным материа-

СТУДЕНТАМ
ОТВЕЧАЮТ...
лом студентам предоставлены ау
дитории:

Понедельник.
234 гл. к. с 16.50 до 22 час.
210 1 к. с 16.50. до 22 час.
104 4 к. с 16.50 до 22 час.
323 8 к. с 14.45. до 18.35 час. 
301 8 к. с 14.45 до 18.35 и с 
20.10 до 22 час.
307 10 к. с 14.45. до 18.35 час. 
305 16 к. с 14.45. до 22 час. 

Вторник.
234 гл. к. с 16.50. до 22 час.
210 1 к. с 16.50. до 22 час.
104 4 к. с 16.50. до 22 час.
323 8 к. с 16.50. до 20 час.
301 8 к. с 14.45 до 18.35 час.
307 10 к. с 14.45 до 20 час.
305 16 к. с 14.45 до 22 час. 

Среда.
234 гл. к. с 16.50 до 22 час.
210 1 к. с 16.50 до 22 час.

104 4 к. с 16.50 до 22 час.
323 8 к. с 14.45 до 22 час.
301 8 к. с 14.45 до 22 час.
307 10 к. с 14.45 до 22 час.
305 16 к. с 14.45 до 22 час. 

Четверг.
234 гл. к. с 16.50 до 22 час.
210 1 к. с 16.50 до 22 час.
104 4 к. с 16.50 до 22 час.
233 8 к. с 14.45. до 18.35 час. . 
323 8 к. с 14.45. до 18.35 час. 
307 10 к. с 14.45 до 18.35 час. 
305 16 к. с 14.45 до 22 час.

Пятница.
234 гл. к. с 16.50 до 22 час.
210 1 к. с 16.50 до 22 час.
104 4 к. с 16.50 до 22 час.
323 8 к. с. 14.45. до 18.35 час.
301 8 к. с 14.45 до 18.35 час.
307 10 к. с 14.45 до 22 час.
305 16 к. с 14.45 до 22 час.

Суббота.
234 гл. к. с 16.50 до 22 час.
210 1 к. с 16.50 до 22 час.
104 4 к. с 16.50 до 22 час.
323 8 к. с 14.45 до 22 час.
301 8 к. с 14.45 до 22 час.
307 10 к. с 14.45 до 22 час.
305 16 к. с 14.45 до 22 час.

=  тпи
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ности, связанные с общим тяжелым хозяйст
венным положением страны в эти годы, ин
ститут успешно справлялся с задачами реор
ганизации системы высшего образования и из 
года в год увеличивал выпуск квалифициро
ванных специалистов. За 1920 —1928 годы 
институт выпустил 1037 инженеров. В 1920 
—1921 годах, когда страна испытывала осо
бенно острый недостаток научно-технических 
кадров, Томский технологический институт 
организовал ускоренный выпуск инженеров, 
давший народному хозяйству 152 специали
ста.

2 . Расцветай, Сибирь!
Наряду е преобразованиями в области учеб

но-административной деятельности в институ
те, даже в самые тяжелые годы его сущест
вования не прекращалась и научно-исследо
вательская работа.

Кафедры института оказывали всемерное 
содействие развитию сибирской промышлен
ности и транспорта. Профессора Т. И. Тихо
нов, И. Н. Бутаков вели большую организа
ционную работу в правлении Томской желез
ной дороги. Профессор Н. В. Гутовекий возг
лавлял научно-техническую комиссию «Сиб- 
плана», разрабатывавшую текущие и пятилет
ние планы развития сибирской промышленно
сти, и одновременно работал заместителем уп-

В ГОДЫ 1
равляющего «Тельбессбюро», проектировавше
го строительство Кузнецкого металлургиче- I  
ского завода. Кафедры геологии, минералогии, И 
палеонтологии входили в состав Сибирского I 
отделения геологического комитета, ежегодно I 
производившего крупные геологоразведочные 
исследования месторождений полезных иско
паемых Сибири. Только в 1922 году геологи
ческим комитетам было организовано около 
40 геологических партий, в работе которых ак
тивнейшее участие принимали профессора 
Томского технологического института М. А. 
Усов, М. К. Коровин, В. Л. Степанов, Д. А. 
Стрельников.

Большая научно-исследовательская работа 
велась в лабораториях и кабинетах. С 1918 
года в институте систематически проводились 
«Субботние сообщения», на которых обсужда
лись научные доклады по различным вопро
сам химии и химической технологии. Научные 
сотрудники, принимавшие участие в «Суб
ботних сообщениях» создали Сибирское отде
ление Всесоюзного химического общества.

Лаборатории этого химического отделения 
выполняли многочисленные задания хозяйст
венных организаций Сибири. Так, кафедра 
технологии силикатов вела большую работу 
по исследованию сибирского силикатного 
сырья. Профессор И. Ф. Пономарев был по
стоянным консультантом сибирских силикат-

=  Октября
ных заводов. При его активном участии на 
Хайтинской фарфоровой фабрике и Краснояр
ском стекольном заводе было организовано 
производство стеклянной и фарфоровой хими
ческой посуды. По проектам сотрудников ка
федры технологии силикатов строились Клюк
ве некий завод огнеупорных изделий, Улан- 
Удэнский стекольный завод и др. В 1921 го
ду при кафедре была создана Сибирская ке
рамическая станция, выделившаяся позднее 
в самостоятельное научно-исследовательское 
учреждение — Сибирский институт строи
тельных материалов.

В марте 1923 года при Томском техноло
гическом институте был организован научно- 
исследовательский институт прикладной фи
зики, в составе которого работали видные уче
ные нашей страны физики — академик Б. П. 
Вейнберг, профессора В. Д. Кузнецов, И. А. 
Соколов.

Партийная организация и административ
ные органы института много внимания уделя
ли вопросам связи обучения с практикой, на
уки с производством. Отрыв научно-исследо
вательской работы от практических задач на
родного хозяйства был существенным недо
статком дореволюционной высшей школы. 
Введение в советы института и факультетов 
представителей государственных, хозяйствен
ных и общественных организаций, летняя 
производственная практика студентов, непо
средственная связь с промышленными пред
приятиями создавали благоприятные условия 
для устранения этого недостатка и обеспече
ния тесной связи науки с производством.

(См. стр. 4-ю.)
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Дружно взметнулись вверх руки делегатов конфе
ренции — идет голосование.

Внимательно слушается каждое выступление...

с отчетным докладом выступает 
месткома Р. К. Тараненко.

председатель

Отчет с XIV профсоюзной
■ ими— МП— п рун  и || ■  1Я|типп1Р!т1|'|ая шмптавзжва»

конференции института
29 октября в Доме 

культуры ТПИ на XIV 
отчетно-выборной проф
союзной конференции ин
ститута собрались деле
гаты 30 профсоюзных 
организаций института, 
членами которых являют
ся более 4 000 сотрудни
ков,

С отчетным докладом 
выступил председатель 
.честного комитета Р. К. 
Тараненко.

Докладчик основатель
но проанализировал дея
тельность профсоюзной 
организации института за 
прошедший год. Основное 
внимание Р. К. Таранен 
ко уделил работе чест
но, о комитета, являюще
гося организующим, на
правляющим и контроли
рующим органом. Кроме 
того, был дан анализ вы
полнения решения пре
дыдущей конференции. 
И докладчик, и выступа
ющие в прениях делега
ты подчеркивали, что 
профсоюзная организа
ция института, считая 
своим основным долгом 

улучшение производст
венной деятельности 
вуза, много сил и 
энергии положила на ор
ганизацию социалистиче
ского соревнования. Про- 
нзводственно-масс о в а я 
комиссия месткома (пред
седатель А. В. Гагарин, 
заместитель А. П. Вер- 
гун) немало потрудилась 
для разработки различ
ных форм социалистиче
ского соревнования.

Как известно, ноллек 
гив Томского политехни
ческого института явил
ся инициатором соревно
вания среди политехниче

ских вузов РСФСР по 
достойной встрече 100- 
летия со дня рождения
В. И.Ленина. Роль ини
циатора соревнования,
безусловно, накладыва

ет на нас большую от
ветственность. Поэтому 
в честь юбилея были
приняты повышенные 
обязательства. Производ 
ственная комиссия раз
работала «Положение о
соревновании», которое 
после обсуждения в проф
союзных и партийных
организациях института 
было напечатано в газе
те «За кадры». Кроме 
того, оформила новый об- 
щеинститутскяй стена г
отпечатала бланки со
циалистических обяза
тельств кафедр, секто
ров, отделов, а также и 
личных обязательств.

Но недостатков и упу
щений в организации со
ревнования в институте 
было бы меньше, если 
бы в этой работе проя
вилось больше настойчи
вости,. .цешеустремленнп- 

сти н требовательности.
Профсоюзные органи

зации института должны 
уделять самое присталь
ное внимание заботе о 
людях. Это было едино
душное мнение всех 
присутствующих. А что 
внимания такого недоста
точно, говорилось и в до
кладе, и в выступлениях.

Слово — председате
лю профбюро МФ И. Ф. 
Дерюге:

— Многие кафедры 
нашего института разме
щены в 16 корпусе. 
Сколько раз уже говори 
лось о том, что там со
вершенно невозможные 

условия для работы —

нет воды, холодно, про
браться в корпус можно, 
только увязнув но коле
но в грязи.

Говорили делегаты и 
о необходимости обратить 
внимание месткома ка 
вопросы охраны труда, 
на правильное составле
ние расписания, чтобы 
не было у одного препо
давателя по 10 часов в 
день.

Об ухудшении усло
вий труда говорил В. Е, 
Городовых, председатель 
профбюро ХТФ;

Наша вентиляцион
ная система вышла из 
строя, не работает ка
нализация, тяжелое по
ложение с водоснабже
нием. Кроме этого, 

мы использовали вес 
свои внутренние воз
можности для расшире
ния учебных и произ
водственных площадей 
и у нас уже нет разде
валки, все подвальные 
помещения заняты. На 
ши требования по улуч
шению условий труда 
ежегодно не выполняют
ся.

С. Д. Ярославцева, 
член местком^:

— Сотрудники наше
го института очень мно 
го болели в прошлом го
ду. Частично Это можно 
отнести за счет суро
вой зимы. Но во многом 
из-за того, что люди мер
зли в корпусах институ
та. Много несчастных 
случаев. И не мудрено 
уже сейчас трудно прой
ти: у корпусов института 
скользко. Где дворники? 
Почему не чистятся и не 
посыпаются песком тро
туары?

Критические замеча
ния и предложения были 
высказаны на конферен 
ции культурно-массовой 
комиссии, детскому сек
тору, комиссии по* орга
низации летнего отдыха.

Много нареканий вызва
ли неполадки в ткнлтц- 
ном вопросе, в строи 
тельстве жилых зданий, 
учебных корпусов й об
щежитий.

Работа местного коми
тета была признана удов 
летворитрльной. Конфе 
ренция приняла решение 
построить работу проф 
союзных организаций 

так, чтобы создать вы 
сокий производственный 
и творческий накал в 
коллективах ТПИ на вы 
яолнение принятых обя
зательств в честь 100 
летия со дня рождения 
В. И. Ленина.

Постановлением Цент
рального комитета проф
союза работников про
свещения, высшей шко
лы и научных учрежде 
ний от 22 июля 1969 
года месткому комитету 
ТПИ предоставлены пра
ва районного комитета 
профсоюза, и поэтому 
конференция избрала 
местком с правами рай 
кома.

С. ВАСИЛЬЕВА-.

В перерыве конферен
ции.

Снимки В. Зыбина.

тп й
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Проводя многочисленные исследования, ис

пытания, эксперименты, кафедры Томского 
политехнического института постоянно ока
зывали помощь государственным и хозяйст
венным органам Сибири.

Наряду с преобразованиями в области учеб
но-административной и научно-исследова
тельской работы в стенах Томского техноло
гического института под руководством пар 
тайной организации проводилась большая по
литико-воспитательная работа среди студенче
ства. Огромное внимание уделялось вопросам 
пропаганды марксистско-ленинской идеоло
гии, изучению общественных наук. В 1924 
году на основании постановления Томского 
губкома РКП (б) в технологическом институ
те была создана кафедра обществоведения и 
введен специальный курс ленинизма. Работа
ли кружки по изучению истории партии, по
литэкономии. по вопросам текущей полита 
кн. В октябре 1924 года был открыт кабинет 
имени В. И. Ленина, ставший центром всей 
иолитико воспитательной работы.

Большую роль в жизни вузов в 30-е годы 
сыграли коммунисты-парттысячники, специ 
ально направленные на учебу, партийными ор 
типизациями в соответствии с решениями ЦК 
партии. Имея жизненный опыт и стаж пар
тийной, советской или хозяйственной работы, 

парт тысячники способствовали укреплению 
вузов и усилению марксистско-ленинского вос
питания студенчества. -

Студенты института в 30 е годы принима
ли активное участие в социалистическом 
строительстве. Они помогали в укреплении 
Молодых колхозов и совхозов, работали из

==в годы
анжерских копях, участвовали в лесоза-готов 
ках.

За годы предвоенных пятилеток резко воз
росло количество выпускаемых институтом 
специалистов. Тяжелая индустрия страны по
лучила за эти годы 4210 специалистов с выс
шим образованием.

Одной из важнейших проблем, вставших 
перед высшей школой в годы индустриализа
ции и технической реконструкции страны, бы
ла проблема резкого увеличения числа науч
ных работников.

Эта сложнейшая проблема решалась как 
путем привлечения талантливой рабоче- 
крестьянской молодежи в науку через аспи
рантуру и институт выдвиженцев (выдвиже
ние на научную работу пролетарского студен
чества с созданием необходимых условий для 
повышения квалификации), так и путем социа
листического перевоспитания старых профес
сорско-преподавательских кадров, из которых 
далеко не все сразу встали на позиции Совет
ской власти.

Б годы предвоенных пятилеток институт, 
развернул значительную научно-исследова
тельскую деятельность. Усилия ученых ин
ститута направлялись на создание Кузнецко
го металлургического комбината и на освое
ние угольных, энергетических и химических 
ресурсов Сибири.

Б институте сложились и получили боль
шое развитие важные научные школы. Это в 
первую очередь Сибирская геологическая 
школа по изучению и освоению минеральных 
богатств Сиоири, основанная еще академи
ком В. А. Обручевым и бурно развивающая
ся в эти годы под руководством академика 
М. А. Усова.

Октября
Профессор А. М. Кузьмин принимал самое 

активное участие в создании железорудной 
базы для первого Кузнецкого металлургиче
ского завода, руководил работами по поискам 
железных руд, приведшим к открытию место
рождения Кондомской группы.

Доцент К. В. Радугин, профессор М. И 
Кучин и другие принимали также активное 
участие в научно-исследовательских работах 
по геологии.

Развитию и широкому размаху научно-ис
следовательских работ в области горного де
ла в годы первых пятилеток спосооствовали 
создание в 1928 году в Томске «Тельбессбю- 
ро» и «Шахтстроя» для проектирования Куз
нецкого металлургического завода и ряда 
крупных шахт в Кузбассе и организация в 
1928 — 1930 годах Кузнецкого научно-иссле
довательского института в Томске. Эти важ
ные учреждения были вызваны к жизни ре
шением Коммунистической партии о создании 
второй металлургической базы на востоке 
страны. Работу «Тельбессбюро» возглавил 
профессор Н. В. Гутовский. К руководству 
геологической частью был привлечен М. А. 
Усов, а работу горной группы возглавил про
фессор Д. А. Стрельников.

КОЛЛЕКТИВ КАФЕДРЫ ИСТОРИИ 
КПСС. (Окончание следует ).

ПОПРАВКА первое предложение сле-
В объявлении о дне дует читать: 

донора, опубликованном «Комсомолец. людям 
в прошлом номере газеты, нужна твоя помощь!».
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